

*Se cuenta que el primero de mayo de 1222 estaba el pastor Francisco Alvarez, natural y vecino de La Solanilla, en el monte apacentando las ovejas que guardaba.*

En la leyenda que estudiamos, el interés por señalar la insignificancia de Francisco llega al punto de que el pastor procede de una aldea que había sido poblada fundamentalmente por judíos tras la conquista de Alcaraz. Se le asocia, pues, a la idea de que puede ser no cristiano.

B) Señales previas anticipan el acontecimiento: sonidos, resplandores, etc. Se transforma así el lugar ya que lo sagrado lo torna comunicativo y se prepara el hallazgo de lo sobrenatural. No obstante, el hecho ocurre inesperadamente y las señales solamente tienen como función la de atraer la atención.

*Vió que repentinamente se alborotaban ganado y perros, aunque no pudo describir la causa de ello. Luego, un enorme resplandor que salía de una encina le cegó y le hizo caer deslumbrado a tierra.*

C) Lo misterioso se desvanece para dejar paso a la imagen y a su reconocimiento.

*Una vez repuesto, se acercó a la encina y descubrió entre sus ramas una imagen de la Virgen que acariciaba a su Hijo. Tras su nueva confusión escuchó que la Señora le indicaba que fuese a Alcaraz a anunciar la aparición y a comunicar su deseo de que en aquel lugar le edificasen una ermita. Para que creyeran al pastor, le curó el brazo que tenía manco desde su nacimiento.*

D) Tras el hallazgo-aparición viene el proceso de apropiación, generalmente institucional, con el que comienza la extensión social de la creencia. A veces se plantea un conflicto entre la pertenencia del lugar del hallazgo y la pertenencia del símbolo hallado, tema del que haré unas consideraciones posteriormente.

*En Alcaraz despreciaron la noticia en principio, pero al ver la curación milagrosa creyeron en lo que contaba. No obstante, las autoridades recelaron pensando que esto podía ser cosa de los moros, bien fortificados en Peñas de San Pedro, y reuniéndose en junta decidieron enviar dos exploradores y tomar precauciones por si la población era objeto de una emboscada. Al acercarse ambos emisarios a la encina vieron la sagrada imagen y se postraron ante ella. Al regreso aseguraron que era cierto*